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視察参加者：中根勝美、稲垣良美、新海正春、簗瀬 太 

１月１４日 
浦安市 
「新浦安駅前プラザマーレについて」 

１月１２日 
多賀城市 
「多賀城駅前周辺整備計画について」 

１月１３日 
いわき市 

「いわき市芸術文化交流館

アリオスについて」



報告者：簗瀬 太  
政務調査研究視察 報告書 

 

視 察 日 平成２２年１月１２日（火）  

視 察 内 容 多賀城市の「多賀城駅周辺整備計画」について 

視  察  者 中根勝美、稲垣良美、新海正春、簗瀬 太 
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・多賀城市について 

宮城県中央東部、太平洋岸に位置。奈良時

代初期に、大和政権の陸奥国国府・鎮守府が

おかれ、平安時代にわたっては東北地方の政

治・軍事の中心地であった。 

電機・金属製品・食料品等の製造業が仙台

港の後背地に立地。仙台市の通勤比率は

43.0％で、ベッドタウンの色彩も強い。 

 

 

・多賀城駅周辺整備計画について 

多賀城駅前周辺整備計画は主に以下の三つの事業に分かれている。 

 

１．多賀城駅周辺土地区画整理事業 (施行者 多賀城市） 

この事業は、駅前広場と隣接する幹線道路等の整備改善を行ない、駅周辺の商業及

び業務施設と都心居住環境が共存する美しい街並みと、史都多賀城の歴史的景観を生

かした良質な市街地を形成。 

    



多賀城市の「多賀城駅周辺整備計画」についての２ページ目

 

２．多賀城地区連続立体交差事業 （事業主体 宮城県） 
 

多賀城市の中心市街地では、ＪＲ仙石

線の踏切による交通渋滞や地域分断など

が町の発展に大きな問題となっている。

このため、宮城県では、多賀城駅付近の

約１．８ｍ区間を連続高架化する事業を

進めている。この事後湯により、４か所

の踏切が除去され、新設道路を含めた９

か所で鉄道と道路が立体交差することで

快適な道路交通が確保されると共に、多

賀城駅周辺土地区画整理事業と一体とな

った魅力ある街づくりを推進。 

 

 

３．多賀城駅北地区第一種市街地再開発事業 (施行者 多賀城駅北開発(株) ） 
 

本市の都市防災の強化及び都市機能の

集積を推進し、中心市街地の活性化及び

土地の健全な高度利用を図るため、多賀

城駅周辺土地区画整理事業によって現出

する多賀城駅北側に隣接する２つの街区

及び駅前広場を施行区域として2棟の再

開発ビルを建設。 
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地域と市、県、鉄道業者とがよく連携し、３つの大きな事業が一体となって駅

前をはじめとする中心市街地の魅力あるまちづくりを着実に進めており、土地の

買収移転等についても特に問題なく進捗しているとのこと。 

（以前に土地区画整理事業の計画が持ち上がった時は、地権者と折り合いがつか

なかったそうだが、その経験がよく生かされているようである。） 

また、３の市街地再開発事業では、事業地区整備計画として用途制限や高さ制

限等の他に、敷地の最低限度や形態・意匠の制限や緑化義務などを定め、街並み

や景観、環境、防災に配慮した街づくりを進めているところなどは、本市にとっ

ても大変参考になるものと思われる。 

 

 

 

 



報告者：簗瀬 太  
政務調査研究視察 報告書 

 

視 察 日 平成２２年１月１３日（水）  

視 察 内 容 いわき市の「いわき芸術文化交流館アリオス」について 

視  察  者 中根勝美、稲垣良美、新海正春、簗瀬 太 

      

・いわき市について 

福島県の南東部に位置し、東部は太平洋に面し

ている。東北地方では仙台市に次ぐ人口を誇る福

島県最大の面積と人口の中核市。 

東北地方であっても温暖な気候で、山間部を除い

てあまり雪は降らない。 

１９６６年の大規模合併で成立した。面積は

1,231.34km²で、市の大きさとしては2003年までは

日本一であった。 

 

 

・いわき芸術文化交流館アリオスについて 

    



いわき市の「いわき芸術文化交流館アリオス」についての２ページ目

 

１．いわき芸術文化交流館アリオス ＜ＰＦＩ事業の概要＞ 

 

事業方式：ＢＴＯ方式 

事業期間：１５年（維持管理機関：２００７年９月～２０２３年３月） 

（事業契約：２００４年１２月、第１期工事着工：２００６年１月） 

事業範囲：施設の設計、建設及び１５年間の維持管理（音楽観を含む）業務及び 

既存施設（平中央公園、音楽館、文化センター）の改修設計。 

ただし、事業運営はいわき市直営。 

 

＜ＰＦＩ事業分＞ 

 

全体事業費：設計費、建設費（約１４７億）及び１５年間の維持管理費（約

３４億）を合わせて約１８１億円（金利含む） 

 

◇アリオスの場合、PFI方式を採用した結果､一般的な方法で施設整備を行っ

た場合と比較すると、ライフサイクルコスト全体（設計、建設、及び15年

間の維持管理コストを含む）で、およそ２５％（約52億円）の縮減効果が

もたらされている。 

◇アリオスでは、初期投資と維持管理費を合わせて、全体事業費約181億円を

15年間で延べ払いするので、年あたり約12億円をPFI事業者に支払うことに

なる。 

◇アリオスのみの「事業費」（設計費、建設費）は、約121億円。 

 

 

＜事業運営分＞ 

 

平成２１年 いわき市の直営による事業運営費：約５億７千万円 

 

◇アリオスでは上記のように､１５年分の維持管理(施設や設備のメンテナン

ス､清掃、警備など)をPFI事業として実施しているが、自主事業の企画や貸

館事業の対応などの「事業運営」については、市の直営となっている。 

◇平成21年度における事業運営費としては、「グランドオープン記念・山海

塾公演」などの自主公演事業や「おでかけアリオス」などの芸術普及事業

に係る経費、さらには、施設の光熱水費やスタップ人件費、事務費などを

含め、約５億７千万円の支出を予定している。 

◇このうち､施設利用者負担の施設･設備使用料や自主公演のチケット売上

げ、国からの助成金など、自主財源として約１億４千万円の収入を見込ん

でいる。 

 

 

 

 



 
いわき市の「いわき芸術文化交流館アリオス」についての３ページ目

 

２．事業運営方針・運営組織体制について 
 

◇事業運営方針 

これまで平市民会館が担ってきた｢貸館｣業務のみならず､施設自らの企画に

よる音楽､演劇事業等を積極的に実施する｡また､貸館事業に当たっても､舞

台技術スタッフが市民の表現活動をサポートしていく。 

 

◇運営組織体制 

上記の事業運営方針を実現するための運営組織については､市が自ら｢芸術文

化を通じたまちづくり､人づくり｣を進める観点からPFI事業と切り離すこ

ととした経緯を踏まえ､次に示すような新たな機軸に立った直営方式を採

用している。 

 

(1)行政組織機構上の位置づけ 

・新設する市民協働部の出先機関として位置づける。 

・館長の下に､企画制作課､施設管理課､経営総務課の３課を置き､シンプルか

つ迅速な意思決定を可能とするため｢グループ制｣を採用する。 

＜各課の所管業務＞ 

◎企画制作課：音楽コンサートや演劇公演の企画･実施､アウトリーチプログ

ラムの企画･実施等。 

◎施設管理課：舞台技術(機構･音響･照明)を通じた利用者サービス､貸館調

整､施設管理等。 

◎経営総務課：館運営全般に係る総務･経理業務､広報マーケティング､チケッ

ト管理等。 

 

(2)戦略的な劇場経営を可能とする組織体制づくり（専門スタッフの招聘と公募） 

･高度な知識経験を有する専門スタッフを確保する。 

専門スタッフは経験豊富な中核スタッフ（副館長等）を招聘するほか、全国から

適材を公募した。（身分：嘱託職員） 

そのほか必要最小限の市職員（１０名）配置し、専門スタッフとともに新し

い時代の劇場運営を見据えた独自の組織体制を構築している。 

 

＜専門スタッフの業務内容＞ 

◎音楽､演劇等の企画制作､普及アウトリーチ（出前）事業の企画制作､舞台機

構・舞台照明・舞台音響の操作､施設の広報プロモーション､自主事業の営

業宣伝等 

 
 



 
いわき市の「いわき芸術文化交流館アリオス」についての４ページ目

３．施設概要について 

＜大ホール＞ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

＜中劇場＞ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

大ホールの空間

は、ヴァイオリ

ンの名器ストラ

ディバリウスを

思い浮かべ、ホ

ール全体が美し

い響きに包まれ

る感覚を表現。 

側壁を全面的に鋸型断面とし反射音を下方に返す

仕組みを考えました。側壁は質量のあるＰＣ板で構

成し、ジグザグ断面と更にその表面にノミで削りだ

したような丁寧な細工を施すことで非常に明瞭度

が高く豊かな残響を作ることに成功した。 

中劇場は、客席も

プロセニアムの額

縁も照明ブリッジ

も移動可能な画期

的な機構を備えて

いる。 

中劇場の空間は、舞台に集中できるように

全体的に濃灰色を基調としている。 



 
いわき市の「いわき芸術文化交流館アリオス」についての５ページ目

＜小劇場＞ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

＜その他の施設＞ 

・別棟の音楽小ホール 

   （200席） 

・カスケード（交流ロビー） 

・リハーサル室（大・中） 

・スタジオ（４室） 

・中練習場（２室） 

・小練習場（４室） 

・稽古場（４室） 

・作業室（２区画） 等 

 

＜利用方法等＞ 

 
 

本市のりぶらホールと同様に、客席を収納する

と舞台とフロアがフルフラットになり、様々な

利用が可能となっている。 



 

いわき市の「いわき芸術文化交流館アリオス」について６ページ目

４．設計者、佐藤尚巳氏に聞く 

設計に当たってのコンセプトは、 
１．平中央公園と一体となって市民に開かれた施設とすること 

２．利用頻度の高い施設ほど中心に配置すること 

３．分かりやすく、使いやすく、管理しやすいこと 

 
敷地は平中央公園の南に隣接し、環境としては最高の立地あ

る。当初、郊外の丘陵地に設置する案もあったが、文化交流施

設は市民の方々が利用する施設なので、集まりやすく、親しみ

やすく、使いやすい施設であることが大切であり、中心市街地

の平中央公園内にあった旧市民会館跡地に建設することとなっ

た。そのため平中央公園との一体性、連続性、開放性が不可欠

であったが、幸いこの整備事業には公園の改修も含まれていた

ので、施設と公園を一貫して設計することができた。 
 
この施設に求められた機能は、大ホール、中劇場、小劇場、

リハーサル室、スタジオ、交流系施設、創造系施設等で、ひと

つひとつが規模、内容共に非常に高規格なものであった。 
ＰＦＩ事業における要求水準書の作成に当たって、相当な作

り込みがなされたことが、非常にレベルの高い施設の建設につ

ながったと思う。 
 
配置計画を練るに当たり中心に考えたのは交流ロビーであっ

た。大ホールや中劇場はもちろんアリオスの主要施設ではある

が、決して頻繁に使われる空間ではない。それに比べてスタジ

オ、リハーサル室、小劇場などは市民がいつも使う空間で活気

がある。こうした施設を分かりやすく利用しやすく構成するこ

とが公共施設づくりには最も大切だと考えた。 
 
そのためには市民が集まる中心となる空間が必要で、そこを

交流ロビーとし、トップライトから光が滝のように流れ落ちる

空間をイメージし「カスケード」と呼ぶことにした。 
ここからはスタジオやリハーサル室、小劇場のロビーが見渡

せ、例えばバンド練習をする若者達は見られることが刺激にな

り、また見る側の市民も刺激を受けることができる。 
「見る＝見られる関係」が交流にはとても大切で、バンド練

習室はひときわ目立つようにカスケードの吹抜空間に突出させ

た。 
 
公園に面して 1 階にはレストラン、店舗、メインエントラン

ス、キッズルーム等の賑わい施設を配置し、2 階以上はホワイ

エとデッキバルコニー、デッキテラスを開放させて、公園と融

合した明るく賑わいの見えるファサードを構成した。 
 
景観的な配慮から、周辺の街並みと調和する 20m 前後の高さ

の基壇部を外周に回し、その中に彫刻的な形態の大ホールと中

劇場が貫入する構成とし、夜になるとファサード全体が輝いて

公園を明るく照らしている。（本報告書 1 ページ全景写真参照） 
 



 
いわき市の「いわき芸術文化交流館アリオス」について７ページ目

 

５．感想と岡崎市への反映について 

 

ＰＦＩによる事業ということで興味深く事業内容など伺った。施設の設計や建設の他にメンテナ

ンスなどの維持管理は民間に任せて効率化を図っているが、

要の自主事業や貸館事業など事業運営は、市の直営で行って

いるところは大いに参考にしたい。 

理由については、ホールやリハーサル室、練習場などの運

営は必ずしも民間にノウハウがあるわけではなく、かえって

行政のほうがノウハウを持っているからとのこと。 

運営において重要な「人材の確保」については、副館長な

ど重要なスタッフは全国から招聘したり、地元からまた広く

公募したりして、専門スタッフを嘱託職員という身分で採用

し、運営に当たっている。 

また、情報発信という点ではアリオスペーパーというタブ

ロイド判情報紙２ヶ月ごとに発行し、全市に折り込みで配布

している。いわき市の市政だよりなどと一緒に配布するのも

検討したができるだけ新鮮な情報を提供しようとすると、タ

イミングが合わず折り込みとしているが、情報紙の製作費よ

りはるかに折り込み代のほうがかかっているとのこと。 

しかしデザインも洗練された上質な情報紙なの

で、市民への情報発信としては十分な費用対効果が

あると思う。 

全体の印象としては、総事業費（１８１億、金利

負担分含む）を抑えながらも、すばらしい内容であ

ると感じた。ＰＦＩ事業費１５年償還で毎年１２億

と直営運営事業費５億７千万の価値は十分にある

と感じられた。 

ハードの面では、利用しやすさを念頭において、

様々なプランに対応できるような工夫が随所にあるが、とりわけ大ホールのすばらしさは特筆す

べきものであり、ぜひ多くの人に現地にて感じていただきたい。 

これも事業者の選定・交渉をする前に、しっかりと話し合いが行われ、高いレベルの要求水準書

が策定されたところが大きいとのことで、ここをしっかりと詰めておかなければならない。 

とりわけＰＦＩ事業の場合では、この要求水準書が事業の要になることをあらためて痛感したと

ころである。 

 

 
 



報告者：簗瀬 太  
政務調査研究視察 報告書 

 

視 察 日 平成２２年１月１4 日（木）  

視 察 内 容 浦安市の「新浦安駅前プラザ マーレ」について 

視  察  者 中根勝美、稲垣良美、新海正春、簗瀬 太 

 

・浦安市について 

市の由来は、明治22年合併の際、漁業が主産

業で、漁浦の安泰を祈願して「浦安村」とした。 

千葉県西部、東京湾の奥部に位置し、海や河

川に囲まれたベッドタウン。 

西は旧江戸川を隔てて東京都江戸川区に隣

接する。海面埋立てにより市域は約４倍に拡大

した。 

東京への通勤比率は53.9％（05年)と極めて

高く、老年人口比率全国最低レベルの ｢若い」

まち。 

市内舞浜地区にディズニーランドとディズニーシーを中心とする東京デイズニー

リゾートがあり、国際的な観光都市でもある。 

 

 

 

・新浦安駅前プラザ マーレについて 

１．経緯 

新町地域の開発の進展などとともに、市の行

政課題となっていた保育園、自転車駐車場、仮

称国際センターを新浦安駅前の市民サービス

センター用地を活用して複合的に整備するこ

ととなり、ＰＦＩ方式導入にあたり、平成13

年から調査を開始し、平成16年に契約を行い、

平成18年２月に完成し、同年４月１日にオープ

ンとなった。 
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２．事業概要 

・契約金額：６５億円に金利変動及び物価変動並びに消費税率変動及び地方消費税率変

動による増減額を加算した額の範囲内 

・契約期間：平成１６年９月２１日から平成３８年３月３１日 

・支払回数：８１回の分割 

・契約者：新浦安駅前ＰＦＩ株式会社 

・契約事業：設計、建設、維持管理、一部事業の運営(自転車駐車場、市民交流施設、市

民情報コーナー） 

 

契約相手方は、事業提案内容を公募型プロポーザル方式により選定された提案事業者

であり、当該事業者と地方自治法施行令第１６７条の２第１項第４号の規定により随

意契約を行った。 

なお､本事業の契約期間は２２年間にわたる長期契約のため､将来の金利変動や物価

変動、税率の変更があった場合等の不可抗力的なリスクについては公共が持つことが

一般的であるため、このような理由から、契約金額についても金利や物価変動を含め

た内容による議決を求めたもので、１０年ごとに見直しを行う。 

 

 

 

 

 

・所有権の移転とサービス購入費の支払いについて 

複合施設の所有権については、建物が完成した時点(平成１８年２月末日)でＳＰＣか

ら市に移転しており、事業契約に基づいて、建物建設費(自転車駐車場及び子育て支援

施設の補助対象施設は１７年度一括払い、その他部分は20年間の割賦払い)及び維持管

理費並びに運営費が市からＳＰＣに支払われている。 
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３．施設概要 

①敷地 

○所在地：入船一丁目１番２号 

○地域地区：商業施設 

○許容建蔽率：８０％ 

○許容容積率：４００％ 

○敷地面積：約１，５５６．９０㎡ 

○延床面積：約７，４０４．４３㎡ 

○容積対象面積：約５，９２３．５５㎡ 

○構造種別：地上１～５階：鉄骨鉄筋コンクリート造、地上６階：鉄骨造 

地下：鉄筋コンクリート造 

○基礎工法：既成杭 

○高さ：約２７.４５ｍ 

②おもな施設 

 

・行政サービス施設 

国際センター 

新浦安駅前行政サービスセンター、 

図書サービスコーナー 

子どもアートギャラリー 

インフォコーナー 

新浦安駅前在宅介護支援センター 

 

・子育て支援施設【㈱ポピンズナーサリー新浦安】 

認可保育所（定員１５０名) 

一時保育、保育室（定員２０名) 

地域子育てセンター（３０組) 

病後児保育室 

屋内遊戯場、屋外遊技場 

 

・新浦安駅第１３自転車駐車場 

機械式（1,028 台） 

自走式（980 台） 

 

・市民交流施設【新浦安カルチャープラザ】 

青少年交流広場、音楽スタジオ 

 

・スワンカフェ＆ベーカリー新浦安店 

客席（９０席）オープンテラス 

 

・その他の施設 

新浦安駅前交番、 

観光インフォメーションマーレ、 

東京ベイシティバス新浦安駅前バス案内所、 

施設用自動車駐車場及び自転車駐車場 
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４．感想、岡崎市への反映 

ＰＦＩ方式を導入した、駅前再開発ビルの整

備事例として調査をしたが、主なものだけで

も１２の事業がある複合施設であることにま

ず驚かされた。 

もっとも大きな事業が子育て支援事業であ

ろう。中心は㈱ポピンズナーサリーという保

育園等をチェーン展開している民間会社によ

る、私立保育園と保育所施設である。 

不特定多数の出入りのある、駅前複合ビルと

いうことで、専用エレベーターをはじめとする、２重３重のセキュリティなど、民会

会社としてのリスクマネジメントから、子ども達の安全安心のために徹底したシステ

ム作りがなされており感心をした。 

 

次に目立ったのが、機械式の立体自転車駐車場である。 

これは、自動車の立体駐車場と同じ

ような方法で、自転車を立体的に回転

するゲージに駐車するものであるが、

収容台数が 1000 台を超える規模のも

のである。おかげでか、見回したとこ

ろ確かに駅前に放置自転車は皆無で

あった。料金は月 1780 円だそうであ

る。駅前の限られたスペースでは、有

効な施設であると思う。 

 

また、行政サービスセンターでは、住民票の写しや戸籍謄本・抄本、印鑑登録証明

書などの交付ができるようになっている。受付時間が午前 7：00～午後 8：00 までと

長くなっており、東京などに通勤している人

も、朝、交付申請をしておき、夜、受け取っ

て帰宅するということができ、なかなか便利

である。 

本市においても、名鉄東岡崎駅ビルに行政

サービスセンターを設置しては、という構想

があるが、受付時間など運営方法については

浦安市の先進事例を充分に参考にしていく

べきであると考える。 
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